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L’ECURIE Bulletin de la FRED 74 – avril 2024                 

  Affiliée à la Fédération Nationale EquiLiberté 
FRED 74  
Fédération Départementale des Randonneurs Equestres de Haute-Savoie 

Siège social : Chantal Domenge – 77 chemin du Charlet – 74270 Marlioz 

Mail : ecurie74@free.fr 

 

 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le mot de la présidente 

L’actualité a été bien chargée pour notre association, depuis le dernier bulletin d’information. C’est la preuve de sa 
vitalité, nous remercions vivement tous nos membres pour leur soutien ! Vous trouverez dans ces pages  un résumé de 
nos activités depuis octobre, certaines informations vous ont déjà été fournies lors de notre assemblée générale. Si 
vous souhaitez plus de précisions sur un point particulier n’hésitez pas à nous contacter ! 
Votre présidente, Chantal Domenge : ecurie74@free.fr 

Assemblée générale 2024 

Notre assemblée générale  s'est tenue le 3 février 2024. Le compte-rendu détaillé 
a été diffusé à tous les adhérents. 
Nous remercions vivement la soixantaine de membres présents ou représentés. 
Ils  prouvent l’intérêt suscité par nos actions, et le plaisir de se retrouver pour ce 
moment convivial. 
Les activités passées et à venir ainsi que le bilan financier ont été présentés par 
Chantal et Josy à l’aide d’un diaporama. Cette année malgré un maintien du 

montant des cotisations inchangé depuis 20 ans, l’exercice est excédentaire, grâce à l’implication personnelle de 
plusieurs de ses membres et la maîtrise des dépenses, ainsi que la remontée des taux d’intérêt pour le livret A. 
 Le bureau de l’association est inchangé. L’inquiétude du jour, c’est le projet de Futur Collisionneur Circulaire du CERN, 
voir notre article en page 5. La soirée se poursuit agréablement autour d’un apéritif puis repas très apprécié concocté 
par Gérard et Marjorie ! Apéritif et boissons offerts par la FRED74. 
Depuis Marie-Claude nous a annoncé sa décision de démissionner du poste de trésorière adjointe au 31 mars 2024. 
Nous saluons l’excellent travail accompli toutes ces années, et  la remercions pour l’aide apportée à Josy dans sa 
prise de fonctions de trésorière. 

Foire de Bons-en-Chablais 12 novembre 2023 

Malgré le mauvais temps, la FRED74 était bien présente ce jour-là à Bons-en-Chablais, 
suite à l’invitation des associations Vadrouill’ânes et Traits en Savoie. C'était 
l'occasion de  rencontrer des associations amies et faire connaitre notre travail en 
faveur des chemins. Un grand merci aux organisateurs qui ont gardé le moral et 
apporté de l’ambiance, de la joie et du soleil dans les cœurs ! Nous avons noué le 
contact avec l’association 2 pieds 2 roues (2P2R), qui effectue un gros travail 
d’ouverture, aménagement et entretien des chemins de randonnée autour 
d’Excenevex. 
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Ouverture / entretien de 
chemins 

 
En attente (voir pages 3 et 4) : 
- Chemin rural dit des Crues 

(Cernex) inscrit au PDIPR 
- Ancien chemin de Grière au pont 

Mostan (Marlioz) 
- Chemin des Faragins (Contamine-

Sarzin) 
Autre ? Selon souhait des adhérents 
 
 
 

 

 

 Assemblée générale 2P2R à Excenevex 13 février 2024 

Nous avons répondu à 
l’invitation de l’association 2P2R 
et donc assisté à l’assemblée 
générale. Nous rendons 
hommage au travail effectué,  
rappelons l’intérêt de conserver 
la mixité des usagers 
non motorisés, et échangeons 
sur les démarches pour inscrire 

certains cheminements au 
PDIPR. L’association tient 
compte de nos observations, et 
prévoit de laisser un passage 
suffisamment large pour les 
attelages en cas d’utilisation de 
grosses pierres visant à écarter 
les véhicules à moteur. Merci à 
tous ! 

Calendrier 2024

 
  

 

 

 

Sorties 
 

dimanche 1er mai 2024: Rando du Muguet 
en selle (attelage : à vérifier) au départ de 
Marlioz 
 
- dimanche 20 mai 2024 : Rando en selle 
sur le plateau du Retord 
 
- dimanche 30 juin 2024 : Rando du 
Vuache en selle au départ de Chenex 
 
- du 25 au 29 juillet 2024: Rassemblement 
ÉquiLiberté 2024 à Airvault (Deux Sèvres) 
voir sur le site 
https://equiliberte.org/events/categorie/rass
emblement-equiliberte/  
 
- jeudi 15 août:  Rando au départ du stade 
de foot de Chilly, organisée par l'ES Chilly. 
 

- dimanche 15 septembre 2024 : Rando 
en attelage au départ de la Croix Richard 
 (à proximité de la forêt de Marlioz) 
 
Les informations pour ces sorties vous sont 
communiquées environ un mois avant 
l’évènement. Si vous n’avez rien reçu 15 jours 
avant, contactez-nous ! 
 

https://equiliberte.org/events/categorie/rassemblement-equiliberte/
https://equiliberte.org/events/categorie/rassemblement-equiliberte/
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PDIPR : groupes de travail

La FRED74 siège aux comités 
techniques qui valident les 
inscriptions de chemins au 
PDIPR. 
Le 23 janvier 2024, nous avons 
reçu une demande d’Audrey, 
chargée de mission randonnée 
au niveau départemental : dans 
le cadre de la mise à jour des 
Schémas Directeurs de la 
Randonnée, elle souhaitait l’avis 

de la FRED concernant la grille de 
notation équestre. Nous avons 
répondu, en rappelant également 
les normes souhaitées pour que 
d’éventuelles passerelles 
supportent le poids des chevaux 
lorsque le passage à gué est 
impossible. 
 
29 février : La Communauté de 
Communes des Montagnes du 
Giffre souhaite l’avis des 

cavaliers afin de connaitre leurs 
besoins en matière de 
fréquentation et balisage 
équestre des sentiers.  Le 
courrier a été transmis aux 
adhérents, bien que nous ayons 
peu de cavaliers concernés sur ce 
secteur. En effet il faut profiter 
de l’aubaine. Merci à ceux qui 
ont répondu. 

Projet d’itinéraires sur le secteur de Loisin: 
  
Les maires du secteur ne sont pas 
très  enthousiastes même si un 
dialogue est engagé, en 
particulier avec la commune de 
Loisin, qui a fermé à la circulation 
automobile 2 voies réservés aux 
attelages et usagers non 
motorisés ; seul hic : les services 
techniques ont matérialisé un 
rétrécissement qui n’est pas 
suffisamment large pour le 
passage d'un attelage.  
Il s'agit de 2 routes bitumées 
fermées à la circulation, dont 

l'une d'elle dans les bois reliant 
Loisin à Veigy, et qui permet de 
rallier les chemins en direction 
des bois nettoyés au printemps. 
Gaby va en parler à la Mairie. 
 

Concernant les autres chemins 
Sabine est allée personnellement 
en parler à la responsable de 
l'urbanisme de la commune, mais 
elle sent une résistance à toute 
amélioration compte tenu de la 
zone marécageuse dans laquelle 
ils sont situés, quand bien même 
il s'agit de chemins ruraux. 
 
Le débat va être rouvert ce 
printemps.

PDIPR suivi

Boucle « Balcon des 
Alpes » : 
Le sentier de contournement du 
Grand Parc d’Andilly est 
endommagé suite aux fortes 
précipitations de l’automne, et la 
passerelle est en situation 
d’instabilité du fait de 
l’affouillement causé par le Nant 
Trouble. 

Le 6 mars 2024 Didier et Chantal 
rencontrent Pierre Cusin, adjoint 
au maire en charge des sentiers 
sur Andilly. Il nous confirme que 
des travaux sont prévus ce 
printemps pour le confortement 
de cette passerelle ainsi que 
l’empierrement du sentier qui 
permet d’y accéder.   

 Nous serons informés quand le 
chantier sera terminé, et l’accès 
à nouveau possible.  
 
Nous évoquons nos difficultés à 
obtenir un suivi sur cette boucle 
« Balcon des Alpes » inscrite au 
PDIPR. 

Il nous explique qu’en fait le  

syndicat mixte du Salève n’a pas 

en charge le PDIPR équestre, ni 

au niveau du balisage, ni au 

niveau de l’entretien. Il s’occupe 

seulement du pédestre. C’est la 

Communauté de Communes (CC) 

du pays de Cruseilles qui a en 

charge l’équestre.  

Nous évoquons les 3 fils (avec 

poignée) qui barrent le chemin à 

la belle saison entre les bois 

Chardon et Vers Pétard. Il nous 

accompagne sur le terrain. Ce 6 

mars il n’y a pas de fil qui barre le 

chemin, les poignées sont toutes 

à terre sur le côté. Suite à notre 

insistance, il va voir avec le 

syndicat du Salève pour obtenir 

éventuellement 2 portillons, un à 

la sortie du bois, et l’autre juste 

avant la route, en vue de 

supprimer les fils. 

Nous  lui montrons aussi  le CR 

dit des Crues, où le voisin a 

déposé de la boue à l’entrée 

suite à des travaux, et ensuite 

c’est très embroussaillé. Il va 

contacter la CC pays de Cruseilles  

pour en parler, et évoquer 

l’entretien de la boucle en 

général. Il nous mettra en 

rapport avec la bonne personne 

si nécessaire.  

Affaire à suivre…
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Entretien/ouverture de chemins

Contamine-Sarzin: 13 Octobre 2023: Alice et 
Leina nous préviennent que de gros arbres 
obstruent le  chemin qui descend à            la 
Garde. Nous allons sur place vérifier, puis Chantal 
envoie un courrier à la mairie le 19 octobre, 
réponse : « Il a été demandé aux propriétaires 
riverains de procéder à l’enlèvement des arbres 

qui entravent la circulation sur le chemin des 
Faragins. N’hésitez pas à revenir vers nous si le 
délai d’enlèvement s’avère trop long. 
Malgré l’envoi de mails de rappel  les 15 janvier et 
19 février, nous n’avons pas reçu de réponse. 

 
 
Marlioz : Chantal et Didier avaient rendez-
vous avec le maire le 20 janvier 2024 pour 
aborder divers sujets, dont la réhabilitation 
éventuelle du chemin du Pont Mostan à 
Grière. 
 Il n’est pas opposé à l’ouverture, il a pris 
note des obstacles (bassin à remblayer, fossé 
à déplacer, tas de branchages à faire 
déplacer aussi). Nous lui laissons un peu de 
temps, à suivre également. 
 
 

Défense des chemins, circulation
 
Marlioz rendez-vous avec le 
maire le 20 janvier 2024 
(suite) 
- Vieux pneus sur l’emprise du 
chemin qui monte à la Croix 
Richard: il va chercher une 
solution, voir avec l’ARS pour 
demander de les faire évacuer 
comme il y a des captages 
d’eau potable à proximité.  
- Concernant le  fait que ce 
chemin a été détourné car 
son emprise a été creusée 
pour retirer du gravier, il 
verrait plus un remblai pour le 
remettre à sa place car un 
déplacement est compliqué.  

Andilly Fils sur PDIPR sortie 
des Bois Chardon : voir 
« PDIPR suivi » page 3. 

-------------------- 
Les fortes pluies de 
l’automne ont provoqué 
l’effondrement de certains 
chemins de randonnée : 
1. le chemin du pont de 
Grésin à Léaz est 
actuellement impraticable, 
même à pied. 
2. Sentier de contournement 
du Grand Parc d’Andilly : voir 
PDIPR, suivi page 3 

 
Chaumont  et Frangy : les 
procédures de déplacement 
des chemins ruraux ont été 
finalisées. 

 

Cuvat : Vu sur le site « notre 
territoire.com » un avis 
d’enquête publique (EP) pour 
vente d’un chemin rural, du 
20 novembre au 4 décembre. 
Raymond et son épouse 
Françoise se sont renseignés, 
il s’agit d’un petit chemin déjà 
annexé et désaffecté, en cul-
de-sac donc pas d’intérêt pour 
la randonnée. 

Cercier : le riverain doit 
effectuer des travaux sur le 

nouveau chemin rural des 
Reys pour diminuer le dévers, 
avant que le Conseil Municipal 
ne valide officiellement 
l’échange. 

Menthonnex-sous-Clermont : 
suite à des irrégularités lors 
de la vente de la maison par le 
riverain qui barrait le chemin 
(dont le fait que la présence 
du chemin a été cachée à 
l’acheteur), la vente est 
invalidée. Le nouveau conseil 
municipal espère récupérer le 
chemin en le cadastrant là où 
se trouve son emprise 
actuelle. Le collectif de 
riverains a été dissous, et a 
versé à la FRED74 la somme 
de 300,70 euros en 
dédommagement des frais 
engagés. Nous lui adressons 
nos sincères remerciements ! 
Chantal a envoyé le 4 février à 
la mairie un protocole 
d’échange par l’intermédiaire 
de notre adhérente Sandrine. 
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Actions du collectif  « chemins en danger »

 
 Questions écrites aux députés et sénateurs : 

Une des questions écrites a été reprise par Mme 
Christine Herzog (Moselle - UC-R) publiée le 
01/02/2024 

Elle concerne la coupe des haies bordant les voies 
rurales, par les propriétaires des terrains qui jouxtent 
ces axes.  Il arrive souvent que des riverains des voies 
communales et chemins ruraux se permettent de 
détruire les haies à leurs abords. La question de leur 
propriété se pose. Elle se demande donc comment 
déterminer cette propriété et si en tout état de cause, 
l'accord de la commune doit être obtenu 
préalablement pour détruire ces haies. Elle se 
demande aussi quelles sont les voies de recours d'une 
commune contre un riverain qui aurait illégalement 
coupé ces haies. 
Publiée dans le JO Sénat du 01/02/2024 - page 329, voir 
le texte complet ici : 
https://www.senat.fr/questions/base/2024/qSEQ240209
877.html 

 
 Propositions d’amendements envoyées 

aux députés  
Un amendement a été proposé aux députés et 

sénateurs de Haute-Savoie le 13 octobre 2023, hélas 

c’était trop tard. Il a été proposé à nouveau dans le 

cadre de la future loi des finances le vendredi 17 

novembre à Cyrille Pellevat. 

Cet amendement vise à éviter les accidents liés à la 
circulation dans la nature et à sanctionner les 
agissements et entraves qui les occasionnent par une 
contravention de 4

e
 classe. Il doit être examiné en 

avril. 
 

 
 

La grosse attente c’est la proposition de loi de 

protection des CR qui est en cours auprès du député 

Delautrette qui l’a bien acceptée, elle doit être 

déposée cette année 2024. 

D’où la demande d’interview de BFM TV le Jeudi 16 
novembre 2023, à retrouver ici. 
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-
menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-
40-ans_VN-
202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-
_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM 
 

 

Futur Collisionneur Circulaire (FCC) du CERN

Une information a été adressée en janvier 
aux adhérents concernant le projet de Futur 
Collisionneur Circulaire du CERN, qui va 
impacter une partie de la Haute-Savoie, en 
particulier par une circulation et une 
urbanisation démultipliées, le goudronnage 
de chemins ruraux pour la circulation de 
camions et convois exceptionnels,  de 
nombreuses atteintes à l’environnement 
(déboisement, atteinte aux terres agricoles 
ou naturelles pour construction de 
plateformes industrielles, etc.), décrites dans 
le document du CERN "synthèse des 

contraintes  et opportunités d’implantation »   du 11 décembre 2023 : https://zenodo.org/records/10369593 
 

En conséquence la présidente propose que la FRED74 rejoigne le collectif « CO-Cernés » qui milite pour  des projets 
sobres au CERN, et demande si l’assemblée est d’accord pour un éventuel recours en justice avec d’autres 
associations du collectif, sous réserve que les frais engagés soient maîtrisés (environ 400 euros). 
Cette proposition est adoptée à l’unanimité moins une abstention.  
 

https://www.senat.fr/questions/base/2024/qSEQ240209877.html
https://www.senat.fr/questions/base/2024/qSEQ240209877.html
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-40-ans_VN-202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-40-ans_VN-202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-40-ans_VN-202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-40-ans_VN-202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM
https://www.bfmtv.com/societe/les-sentiers-ruraux-menaces-plus-de-200-000-km-ont-ete-supprimes-en-40-ans_VN-202311170275.html?fbclid=IwAR0fFLFSPIGhiRH2ca7-_vT3r_MDwzCUFLBGlvbkz4XQOnDW5uZ1ZdcbmZM
https://zenodo.org/records/10369593
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Rappel : Vous souhaitez préparer vos 
futures randonnées ? La FRED peut 
vous y aider ! 
Nous disposons d’une banque  
d’itinéraires « traversants » sur 
presque toutes les cartes IGN la 
Haute-Savoie, ainsi qu’une liste 
d’hébergements, mais qu’il faut 
régulièrement remettre à jour. 
N’hésitez pas à contacter le bureau si 
vous en avez besoin, ou à apporter 
votre contribution !  

 

Randonnées en itinérance

  

 

 

 
Application Chasseco alerte

 
L’application CHASSECO est un outil 
d'information créé par la Fédération 
Départementale des Chasseurs de Haute-
Savoie à destination des utilisateurs du 
milieu naturel. Elle permet à tout 
détenteur d'un smartphone de se 
localiser et de connaître instantanément 
les jours de chasse et les zones non 
chassées sur toutes les communes du 
département, sur fond cartographique. 
C’est ici https://chasseco.fr/  
 
En février, Isabelle nous informe que le dimanche 28 
janvier, l’application indiquait qu'il n'y avait pas de 
chasse sur son secteur. Malgré cela elle a vu de 
nombreux chasseurs qui l’ont informée qu'ils 

pouvaient chasser le cerf sur 
Thorens les jeudis et 
dimanches jusqu'à fin février. 
Elle a donc écrit à Chasseco, 
qui a répondu : 
« effectivement les 
prolongations de zone de 
chasse au-delà des dates 
d’ouverture et de fermeture 
ne sont pas forcément 

précisées sur l’application Chasseco. Nous travaillons 
sur ce point pour mettre en place cette fonctionnalité 
dans les meilleurs délais ». 
Donc en attendant prudence, l’application n’est pas 
fiable à 100% : même lorsqu'il est indiqué jour  non 
chassé...... la chasse peut être autorisée.

 
 

 
 

Pour nous contacter, proposer des manifestations, articles, envoyer des photos, petites annonces, suggestions, etc. écrivez-nous à 
l’adresse ecurie74@free.fr. Pour visiter le blog : http://ecurie74.free.fr/    page Facebook : https://www.facebook.com/Fred74-
351141445297352 

Rédaction : Chantal, Alice, Isabelle 

Cette année 2023, après Laurence, ce sont Alice et Léna qui ont réalisé  
leur rêve : 400 km sur la route Napoléon pour ce magnifique voyage en 
itinérance, que vous pouvez retrouver plus en détail ici : 
https://www.polarsteps.com/LeinaP/8226409-route-de-napoleon-
2013?s=bc39db93-8519-44cf-b1b4-fbb92a127a14 
 
« Nous avons parcouru 400 km sur la route Napoléon du 1er au 24 août 
2023, sous la canicule… parties à 3 cavalières et 1 cheval montable et 2 
mules de bât,  nous avons fait une majorité du chemin à pied. La traversée 
depuis Saint Vallier de Thiey jusqu’au pied du Vercors au-dessus de Vif 
nous a fait découvrir des paysages grandioses. Le dénivelé quotidien nous 
a vite mis en condition physique puisque nous traversions 1 à 3 cols par 
jour. Nos montures ont été exemplaires et nous ont motivées pour 
d’autres prochains périples. Nous sommes disponibles pour fournir des 
informations concernant ce chemin à d’éventuels intéressés. »  
Alice et Léna 

De son côté, Gérard a proposé à ses petits-enfants une semaine de 
vacances originales et inoubliables: une boucle  Marlioz - Artemare en 
roulotte ! 

https://chasseco.fr/
mailto:ecurie74@free.fr
http://ecurie74.free.fr/
https://www.facebook.com/Fred74-351141445297352
https://www.facebook.com/Fred74-351141445297352
https://www.polarsteps.com/LeinaP/8226409-route-de-napoleon-2013?s=bc39db93-8519-44cf-b1b4-fbb92a127a14
https://www.polarsteps.com/LeinaP/8226409-route-de-napoleon-2013?s=bc39db93-8519-44cf-b1b4-fbb92a127a14

